

des transports. La société Delcan International et le ministère des Communications, financés par la Banque mondiale, travaillent à l'amélioration la gestion et à l'exploitation du réseau d'autobus de Jakarta. Canadair, soit le groupe aérospatial de Bombardier Inc., a effectué une étude de faisabilité en collaboration avec IPTN, l'entreprise d'État de l'Indonésie qui fabrique des aéronéfs, en vue d'examiner l'opportunité d'une coproduction de l'avion-citerne amphibie CL-215T de Canadair. En outre, des représentants indonésiens ont assisté aux séances de l'Institut international de formation en gestion aéronautique civile (IIFGA) de Montréal. L'IIFGA donne des cours de formation aux cadres supérieurs et intermédiaires de tous les domaines de l'aviation civile. En mai 1990, l'IIFGA a organisé un séminaire de formation de trois jours à Bali, qui a connu beaucoup de succès auprès des spécialistes de l'Indonésie et de la région.

### **Défense**

L'attaché des Forces canadiennes de Kuala Lumpur a été accrédité auprès de l'Indonésie, parmi d'autres états membres de l'ANASE. Son mandat est d'intensifier les relations de défense avec l'ANASE. L'attaché donne des conseils sur les questions militaires et assure la liaison avec la plupart des forces armées de la région. Un élément important de son travail consiste à identifier les programmes d'acquisition de matériel de défense susceptibles d'intéresser l'industrie canadienne de la défense.

### **Éducation**

Plus de 800 Indonésiens étudient dans des établissements d'enseignement postsecondaire chaque année au Canada. Un certain nombre de ministres du cabinet ainsi que de dirigeants du secteur public et du milieu des affaires de l'Indonésie ont étudié au Canada.

L'ACDI finance nombre de projets permettant à des étudiants indonésiens de faire leurs études au Canada ou à des représentants des universités et des collèges canadiens d'aller en Indonésie afin d'aider les établissements de ce pays à dispenser des programmes d'enseignement de qualité.

Les établissements canadiens qui oeuvrent actuellement en Indonésie incluent l'Université Dalhousie, l'Université Simon Fraser, l'Université McGill, l'Université de Guelph, l'Université du Manitoba et l'Open Learning Agency.

### **Agriculture**

Le Canada et l'Indonésie sont tous deux membres du Groupe de Cairns, chargé d'améliorer

le commerce international des produits agricoles dans le contexte de l'Uruguay Round des négociations commerciales multilatérales du GATT. Le Canada est un principal fournisseur d'engrais potassiques de l'Indonésie tant sur le plan commercial que dans le cadre de son programme de coopération au développement.

En 1992, Agriculture Canada, le ministère ontarien de l'Agriculture et de l'Alimentation et la Canadian Livestock Exporters' Association ont coparrainé un séminaire technique sur les produits laitiers en Thaïlande, auquel ont participé des représentants de l'Indonésie. Agriculture Canada a également accueilli en 1991 des dirigeants indonésiens aux fins d'une tournée d'études sur les systèmes canadiens d'inspection des viandes.

Le ministère de l'Agriculture de l'Indonésie et le ministère de l'Agriculture du Canada ont conclu un protocole d'entente sur les questions vétérinaires. L'ACDI finance un centre des maladies du bétail en Indonésie.

## **5.3 Activités de coopération des provinces**

Les relations des provinces avec l'Indonésie se sont faites principalement au moyen de missions commerciales, les plus dynamiques étant à cet égard l'Alberta et le Québec.

Les liens de l'Alberta avec l'Indonésie s'appuient sur un certain nombre de projets de formation du secteur privé, dont l'établissement d'un centre en Indonésie pour la formation de techniciens dans les technologies pétrolières et gazières. La province envoie également des missions commerciales en Indonésie tous les ans, qui s'intéressent surtout aux secteurs du pétrole et du gaz, des télécommunications et de l'agriculture.

Le Québec est également actif en Indonésie. Il organise deux missions commerciales par an en vue de promouvoir les produits et services québécois et de mettre en évidence des coentreprises possibles.

La Colombie-Britannique a coopéré avec l'Indonésie en mettant sur pied des programmes d'enseignement postsecondaire à l'intention d'Indonésiens dans des domaines techniques.

L'Ontario a accordé de l'aide à des entreprises désireuses de participer à des foires commerciales en Indonésie.

Enfin, des missions commerciales de la Nouvelle-Écosse et de la Saskatchewan se sont rendues à Jakarta dans le courant des quatre dernières années.